

PRESENTACIÓN DEL VOLUMEN MONOGRÁFICO

«ANNUAL CIEN AÑOS DESPUÉS: 1921 - 2021»

El Seminario de Historia “Cisneros” de la Fundación Universitaria Española ha celebrado un curso sobre la batalla de Annual en su centenario. A partir de los artículos aportados se ha confeccionado el número 38 de Cuadernos de Investigación Histórica.

Dr. D. JOSÉ LUIS SÁNCHEZ GARCÍA

Director del Seminario de Historia Cisneros

El pasado 14 de octubre de 2021, el Seminario de Historia “Cisneros” de la Fundación Universitaria Española celebró el curso “**Annual 100 años después: 1921-2021**” en conmemoración del primer centenario de la histórica batalla en el Norte de África.

El curso ha tenido como director al Dr. José Luis Sánchez García, director del Seminario de Historia “Cisneros” y patrono de la Fundación Universitaria Española y, como directora ejecutiva y responsable de organización, a la Dra. Cristina del Prado Higuera, profesora de Historia Contemporánea de la Universidad Rey Juan Carlos.

En la revisión y análisis de lo acontecido, han participado diferentes expertos como los catedráticos, Dr. D. Enrique San Miguel Pérez y Dr. D. José Manuel Azcona; los coroneles de Artillería, D. Emilio Sánchez de Rojas, D. Fernando Caballero Echevarría y D. José Luis Cabello; D. Antonio Rubio, exsubdirector del periódico *El Mundo* y D. Miguel Madueño, profesor de Historia Contemporánea en la Universidad Rey Juan Carlos.

La apertura del curso corrió a cargo del **Dr. José Luis Sánchez García**, director del Seminario de Historia “Cisneros”, quien inició su intervención recordando que *“Annual es la derrota más conocida de una guerra que, finalmente, ganamos”*. Además, señaló que *“todo lo sucedido en Annual sigue siendo un tema de gran actualidad porque, entre los Reinos de España y Marruecos, se dan unas relaciones bilaterales y una vecindad que siempre manifiesta una gran sensibilidad”*.

La **Dra. Cristina del Prado Higuera**, profesora de Historia Contemporánea de la Universidad Rey Juan Carlos y directora académica del Vicerrectorado de Extensión Universitaria, ha sido la directora ejecutiva de este curso, encargándose de toda la coordinación y organización de las diferentes mesas de expertos.

A continuación, destacamos algunas de las citas del congreso que consideramos más relevantes en la revisión histórica de esta efeméride:

El Catedrático de la Universidad Rey Juan Carlos, Dr. José Manuel Azcona, explicó que España estaba en Marruecos desde el siglo XVI y que resulta evidente que el Mediterráneo tenía que ser salvaguardado para garantizar el tránsito marítimo de una península que, por su configuración, parece una isla. La localización es estratégica porque el mar Mediterráneo ofrece posibilidad del tránsito. El catedrático Azcona afirmó *“Los barcos españoles eran de primer nivel, es falso que fuesen técnicamente malos.”*

El Dr. Azcona explicó que en la Conferencia de Berlín de 1884 se le otorga a España la posibilidad de volver a sus territorios de África, excepto a Túnez. Y matizó que, en el desenlace bélico de Annual *“se cometieron errores militares como les sucede a los ejércitos de otros países”*. Contundentemente concluyó su intervención manifestando que *“la historia no se juzga, se interpreta”* y aportó una extensa lista bibliográfica.

Por su parte, el **Coronel D. Emilio Sánchez de Rojas**, experto en diplomacia y estrategia militar, insistió en la falta de reformas militares previas: *“se podían haber tomado mayores medidas para evitar el desastre de Annual”*, afirmó.

Durante su intervención expuso las diferentes “reformas fallidas” que se intentaron acometer, por parte de todos los gobiernos y ministros de la guerra, en el Ejército español durante esos años. *“Realmente, no se producen las grandes reformas militares hasta después de Franco con Gutiérrez Mellado”*, concluyó.

A continuación, **D. Miguel Madueño Álvarez, profesor de historia Contemporánea en la Universidad Rey Juan Carlos**, expuso la problemática interna del Ejército español y detalló la situación escalofriante en cuanto a la atención sanitaria, de escasez de víveres y falta de economía.

Entre otros factores, comentó, por ejemplo, que en la batalla de Annual *“no se utilizaron ametralladoras, aun teniéndolas, por no faltar al honor de utilizarlas”*. También expuso la falta de vehículos de transporte y de carreteras para acceder a los centros logísticos necesarios. *“Los volcados estaban llenos de moscas, pulgas, piojos y ratas, solo se podía estar en ellos con una inquietud de descomposición permanente. Los soldados de Annual fueron unos héroes”*

Sobre los alimentos que tenían los soldados, relató *“la comida era básicamente legumbres, chorizo y sardinas en latas produciendo una sed terrible. Por ello, el veinte por ciento de las enfermedades eran gástricas”*.

Sobre el sistema la redención en metálico de las quintas, detalló que *“el reclutamiento para ir a África se cambia pagando, no vas a la mili o vas a mejor destino en África. El miedo a ir a África era terrible porque suponía ir a la muerte y al sufrimiento”*.

Durante su intervención, el **Dr. Enrique San Miguel Pérez, Catedrático de Historia del Derecho y de las Instituciones de la Universidad Rey Juan Carlos**, expuso que *“hay una España del pacifismo que nace con Annual. Después de esta guerra, llega un deseo desbordado de paz.”* A partir de ese momento (1921) y hasta, lo que el Catedrático San Miguel, llama *“la revolución española de la transición de 1975”*, no deja de ascender el pacifismo organizado en nuestro país.

El Dr. Antonio Rubio Campaña, Presidente Asociación Periodistas Investigación y exsubdirector del periódico El Mundo, recuperó, en su intervención, una cita del periodista y diplomático Manuel Aznar Zubigaray, que fue recogida en el diario *El Sol* en su edición del 24 de julio de 1921: *“Los alemanes apoyan a los rifeños para tener acceso al Mediterráneo”* Con esta cita, el Dr. Rubio explicó cómo los rebeldes rifeños contaron con apoyo externo internacional en esa guerra.

El **Coronel de Infantería D. José Luis Cabello**, recordó ante los asistentes que España acudió a la guerra en Marruecos porque veníamos de la independencia de los territorios americanos y Europa nos concede los protectorados africanos en la Conferencia de Berlín. *“No podíamos negarnos porque suponía quedarse fuera de Europa y ya no estábamos en América.”* Recordó que, en las negociaciones de la Conferencia de Berlín, Alemania reclamó un puesto en Marruecos.

Subrayó que no debe olvidarse que España fue a África con toda legitimidad, con todos los títulos y avales internacionales: *“A Marruecos nos llevó el orden internacional fruto de una coyuntura geopolítica de las grandes potencias europeas”*.

Finalmente, el **Coronel de Artillería D. Fernando Caballero Echevarría**, aportó nueva documentación del Expediente *Picasso*, varios informes internos que ha recabado y la bibliografía que empleó en la elaboración de su tesis doctoral sobre Annual.

Empezó su intervención aclarando que *“el Rey, como en toda democracia, estaba sometido a la Constitución y al refrendo del Gobierno, por tanto, no dio órdenes de ningún tipo”*.

Sobre el Expediente *Picasso* matizó que *“es la primera parte de un proceso judicial mucho más amplio, fue elaborado por un asesor militar, y no un jurídico, tenía por objeto apuntar indicios que permitieran al fiscal togado militar elaborar los procesos (consejos de guerra) que considerase.”*

Explicó que la intervención fue instrumentalizada por los grupos reaccionarios para derrocar a los gobiernos y amenazar al sistema de la Restauración. *“Abd el-Krim, líder de la insurrección, recibió dinero en abundancia de las compañías mineras, lo que le permitió unificar a las cabilas contra España y armarlas con fusiles modernos, en su mayoría franceses. Así se modificó el escenario bélico, y las operaciones tomaron un rumbo muy diferente. Podríamos decir que una decisión política errónea condicionó la acción militar. El General Silvestre se encontró aislado, «clavado» en Annual, sin tropas y sin caminos.”*

Finalmente, reveló las circunstancias que propiciaron que el peso de la responsabilidad de lo sucedido en Annual recayese sobre el General Silvestre. *“El encargado de elaborar el expediente, General Picasso, sólo se refirió a la actuación de los jefes y oficiales porque se le prohibió expresamente acceder a los planes del Alto Mando e indagar responsabilidades más altas. Finalmente, el ministro de Guerra autoriza ampliar la investigación hasta el Comandante General, el general Silvestre.”* Añadió que, durante la investigación, los corresponsales en Melilla hablaron con los testigos supervivientes antes de que estos lo hicieran con el juez militar y enviaban sus crónicas antes de que el expediente estuviera concluido.

Clausuró el curso el Dr. José Luis Sánchez García, señalando cómo los diferentes expertos que habían intervenido basaron sus ponencias en la revisión de los personajes que marcaron la batalla o los diferentes análisis que se han hecho sobre esta. Agradeció individualmente a los ponentes sus contribuciones y cómo estas han sabido transmitir a los asistentes la conexión con la realidad; también tuvo palabras de agradecimiento para la Dra. Cristina del Prado por toda su labor en la organización del curso.